



Ser docente principiante en Matemática en contextos vulnerables de Rosario, Argentina

Denise Rudi, Natalia Sgreccia

Universidad Nacional de Rosario. Argentina,
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Argentina

deniserudi1999@gmail.com



<https://canal.uned.es/video/magic/pryzjyems1cs8s4cwgk44kgkkoowwk>

Se reflexiona acerca de ser docente principiante en Matemática en Argentina actualmente a través de la voz de una profesora en Matemática (“Laura”, nombre de fantasía) graduada en el año 2021 que se desempeña en el nivel secundario en una escuela ubicada en una zona marginal de la ciudad de Rosario, donde el narcotráfico, los homicidios y las balaceras se encuentran a la orden del día, y no existe la figura del mentor. Los asuntos de interés giran en torno al manejo de dificultades sobre contenidos del nivel primario, escasos recursos y la articulación de la Matemática con tecnologías. Se espera contribuir con reflexiones situadas en torno a lo que significó vivir tal instancia en ausencia de dispositivos de acompañamiento al profesor novel.

Se adopta un diseño del tipo narrativo (Martín, 2014) para entender las vivencias contadas por la docente novel, que involucran pensamientos, sentimientos, emociones e interacciones.

Al ingresar a la escuela, Laura se encuentra con problemáticas difíciles de manejar con su corta experiencia, como el manejo de dificultades sobre contenidos del nivel primario:

"La primera vez que fui a reemplazar me encontré con alumnos de primer año del nivel secundario (entre 12 y 13 años) que no sabían hacer operaciones matemáticas básicas. En el Profesorado no vimos cómo enseñar a sumar, por ejemplo $7 + 9$, o multiplicar 12 por 10. Para mí, como docente que recién se inicia, fue un choque porque pensé que ya sabían estos contenidos. Recientemente había rendido materias como Estructuras Algebraicas o Funciones Reales, donde se estudian



cuerpos, grupos, espacios métricos, y la distancia entre contenidos de un nivel educativo a otro fue extrema".

Aquí se manifiesta la distancia entre la formación recibida y los requerimientos de la práctica, en especial en vinculación con contenidos contextualizados en la Matemática Escolar.

A su vez, la docente destaca la ausencia de recursos y, por ende, de la articulación de la Matemática con las tecnologías:

"Es usual que los estudiantes no cuenten con materiales básicos para trabajar en Matemática, como calculadora, regla, semicírculo o compás, ni hablar de Internet. He fabricado compases con lápiz e hilo porque si no, no podía enseñar a graficar una circunferencia. Se dificulta articular la materia con tecnologías en la vulnerabilidad. Siento que me faltan herramientas para surfear esa ola de "¿cómo lograr incorporarlas cuando no hay recursos?". Por suerte hay colegas predisuestos a guiarme. También mis formadoras del Profesorado me aconsejaron durante mis primeros reemplazos".

El acceso incompleto a la Matemática genera inequidad y exclusión, pues quienes no puedan desempeñarse de una manera matemáticamente activa estarán más expuestos a manipulaciones y equivocaciones (Valero, 2017). Además, se destaca que ante la falta de dispositivos de acompañamiento a docentes nóveles, se recurre a profesores "con experiencia" (Serra, 2015) que comparten estos problemas, pero en el caso de los primeros, se viven con gran incertidumbre (Iglesias y Southwell, 2020). De allí que la generación de políticas y programas de acompañamiento sistemático sea una necesidad, no solo su propuesta sino su implementación y seguimiento.

Palabras clave

Docente principiante; educación matemática; condiciones de trabajo del docente.

Bibliografía

Iglesias, A. y Southwell, M. (2020). Los profesores principiantes y su inserción laboral en las escuelas secundarias de la Ciudad de Buenos Aires. *Revista de*



Estudios y Experiencias en Educación, 19(40), 71-89. <https://revistas.ucsc.cl/index.php/rexe/article/view/964>.

Martín, M. (2014). Formación del profesorado en la era postmoderna: una perspectiva narrativa. *Revista de Educación, 5(7), 75-92.* <https://fhmdp.edu.ar/revistas/index.php/r educ/article/view/982>.

Serra, J.C. (2015). ¿Todos somos principiantes? Reflexiones a partir de las transformaciones en las instituciones de educación secundaria. En R.A. Menghini y M. Negrín (Comps.). *Docentes principiantes. Aventuras y desventuras de los inicios en la enseñanza* (pp.39-61). Buenos Aires: Noveduc.

Valero, P. (2017). El deseo de acceso y equidad en la educación matemática. *Revista Colombiana de Educación, 73, 97-126.* <https://doi.org/10.17227/01203916.73rce97.126>.